

# まだ生まれ来ぬ子孫を守るのは 今、生きている我々自身

大阪大学名誉教授 野村 大成



7月末、林勝彦氏から福島原発事故に關し、京都フォーラムでの講演を依頼された。原発事故に關する講演依頼とメディアの要請は、安全を強要するものが多々すべて拒否していたが、林氏が「言いたい放題にどうぞ」とおっしゃったので引き受けた。8月に入り、案内を頂いた時、「公共」という文字を見つけ一瞬身構えた。公共、國、公益という名目のものに、いかに多くの機関権の前日になりフォーラムの事務局に問い合わせたところ、哲學、地学、NGO等いろいろな分野から40数名が集まり、フリーテイスカッシュションするところのことでした。初日は大阪で、夜半よりスライドと資料作成にて会場にタクシード駆けつけた。2日目は、「福島原発事故を科学哲學する」ことであつた。

このたびの東北大震災、特に福島原発事故に際しては、政教でも同じことであつた。教授は紀元前以来の津波被害を地質学的に解析し、今回の歴史を地質学的に解説し、今講演、討議に参加して、私のエッセイのタイトルを思い出し、講演の時に急遽配布しました。英國セラフイールドにある核物質再処理工場(青森のSellafield)、JCO事故等の経験からくべきことは、私が言いたい放題言つてやると身構えていたことを演者、討論者に先に言

われてしまい、手も挙げられない状態であった。まさに普意ききこれまでの講演依頼とメディアの要請は、安全を強要するものが多々すべて拒否していたが、林氏が「言いたい放題にどうぞ」とおっしゃったので引き受けた。8月に入り、案内を頂いた時、「公共」という文字を見つけ一瞬身構えた。公共、國、公益という名目のものに、いかに多くの機関権の前日になりフォーラムの事務局に問い合わせたところ、哲學、地学、NGO等いろいろな分野から40数名が集まり、フリーテイスカッシュションするところのことでした。初日は大阪で、夜半よりスライドと資料作成にて会場にタクシード駆けつけた。2日目は、「福島原発事故を科学哲學する」ことであつた。

このたびの東北大震災、特に福島原発事故に際しては、政教でも同じことであつた。教授は紀元前以来の津波被害を地質学的に解説し、今講演、討議に参加して、私のエッセイのタイトルを思い出し、講演の時に急遽配布しました。英國セラフイールドにある核物質再処理工場(青森の

研究してきた私には耐えがたい屈辱感があつた。排出量、汚染濃度を示さず、「直ちに健康に影響はない」少なくとも1000ml以上でなければ直ちに影響は起ららない。放射線の影響は起ららない。放射線審議会の下血などは1000ml以上この政府、放射線審議会等の発表に終始し、大手メディア、学者までもがこれに追従、 Chernobyl、原子炉工学、JCOの経験者、原子炉工学、人々の影響の影響のエキスピートの名ももみなかつた。私は知らないが、JCOの本質を公共哲学は探る必要がある。原原子力推進機関の中に安全委員会(原原子力安全保安院)は、その本質を公共哲学は探る必要があります。原原子力推進機関の中に安全神話のもとに如何に安全神話を織り上げたのか、公共哲学は検証しなければならない。

戦前の情報統制はこのようないふべきことでは討論にならないことを思つた。そのうち、私の腹巻きはへ間われる安全の哲学―良心の塊のような発言がつづきこれまでの講演依頼とメディアの要請は、安全を強要するものが多々すべて拒否していたが、林氏が「言いたい放題にどうぞ」とおっしゃったので引き受けた。8月に入り、案内を頂いた時、「公共」という文字を見つけ一瞬身構えた。公共、國、公益という名目のものに、いかに多くの機関権の前日になりフォーラムの事務局に問い合わせたところ、哲學、地学、NGO等いろいろな分野から40数名が集まり、フリーテイスカッシュションするところのことでした。初日は大阪で、夜半よりスライドと資料作成にて会場にタクシード駆けつけた。2日目は、「福島原発事故を科学哲學する」ことであつた。

このたびの東北大震災、特に福島原発事故に際しては、政教でも同じことであつた。教授は紀元前以来の津波被害を地質学的に解説し、今講演、討議に参加して、私のエッセイのタイトルを思い出し、講演の時に急遽配布しました。英國セラフイールドにある核物質再処理工場(青森の

住田先生いわく、「10年前にこの事実を原子力委員会が知られていたら、大震災、少なくとも原発事故は予防できていた。自然災害、公害、原子力事故、全てにおいて多くの歴史的事故が発生しなかつた。」自然災害、公害、原子力事故を防止できなかつた。自然災害、公害、原子力事故を防止できなかつた。自然災害、公害、原子力事故を防止できなかつた。

(略称)

## 第104回公共哲学京都フォーラム

「東日本大震災を公共哲学する」

日時：2011年8月20日(土)・21日(日)・22日(月)  
場所：神戸ポートピアホテル 本館地下1F 生田の間

(略称)

○8月20日(土)

1.日本の속살(ソクサル)(内臓)

李美英 LEE Byung Yong (写真作家)

2.公共性を模索する宗教―東日本大震災後の動向

木村敏明(東北大震災研究会准教授)

3.災害と外国人―母国に「逃げる」ことを中心に―

窮基煥(東北学院大学経済学部准教授)

4.公共哲学としての災害モニメント

一東北関東大震災被災地を世界遺産に芳賀尚子(元福島県教育委員会課長代理)

5.ボランティアを通して見えてきた「復興」のキーワード

尾島永作(復興連絡会研究員)

○8月21日(日)

6.科学報道を検証する

柴田義治(科学ジャーナリスト)

7.原発と地方自治

佐藤栄光(元福島県知事)

8.今後の原子力規制機構のあり方

住田健二(元原子力安全委員会委員長代理)

9.微量放射線の人体に与える影響

野村大成(大阪大学名誉教授)

10.脱原発は可能か

林勝彦(元NHKエンタープライズ21 EXプロデューサー)

六ヶ所村と同じ子供に白血病が多く発生するほどGardner教授が発表(1990年)した。私の昔の研究(Nature, 1982)が主として引用されたので、Nature誌より依頼を受け論文を書いた。その論文に思い切って、これを受け入れるのは人間どもがなかつた。タイトルがつけられた。『Of Mice and Men』である(1990)。これはスコットランドの農民詩人Robert Burnsが、1785年11月の朝、煙を耕していて誤って二十日

ネズミ(マウス)の巣を壊してしまつた時にしたためた詩である。概念を以下に記した。

The best laid schemes o' Mice an' Men Gang aft a-gley,  
An' lea'e us nought but grief an' pain,  
An' promis'd joy!

An' forward, tho' I canna see,  
I guess an' fear!  
Robert Burns

マウスに寄せて  
心地よい東穴から  
動いて掘り起こしてしまつた  
1785年11月  
マウスにせよ、人間にせよ、  
周到に立てた計画が  
しばしば思った通りには  
あてにした悦びにかわって、  
悲しみと苦しみだけが  
残るのだ。

そして未来には―  
はつきりとは見えぬが  
恐ろしいことを予感するのだ。  
ロバート・バーンズ

マウスに寄せて(英語原文)

“To a Mouse”, on turning her up  
in her Nest, with the Plough,  
November, 1785

I'm truly sorry Man's dominion  
Has injured Nature's social union,  
An' justifies th' ill opinion,  
Which makes thee startle,  
At me, thy poor, earth-born companion,  
An' fellow-mortal!

The best laid schemes o' Mice an' Men  
Gang aft a-gley,  
An' lea'e us nought but grief an' pain,  
An' promis'd joy!

An' forward, tho' I canna see,  
I guess an' fear!

Robert Burns

当時、この世で最も小さな、か弱い哺乳動物はマウスといわれていた。産業革命がもたらす障害をうつった詩である。この『Mice and Men』はWordsworth、Steinbeck、そして私の論文のタイトルにつけられた。環境保護類は過ちを繰り返そごとするの役立たなかつたとすれば、今この代の地に生を受けた我々が、次世代のために対策をしなければいけなければならないことを意味する。